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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Mara Salvatrucha busca cobijo de La Unión Tepito 
Líderes pandilleros llegan a México y forman alianzas para la venta de droga y armas, sin 
dejar de operar en El Salvador 
 

 
GN estará 8 meses más bajo control de Sedena 
La Suprema Corte dio plazo al Gobierno Federal 
 

 
Cae Jefe panista de BJ por transa inmobiliaria 
Acusan a ex Delegado por pedir moches 
 

 
Texas pide habilitar a cazadores de migrantes contra fentanilo 
Iniciativa. Los republicanos que dominan el Congreso de ese estado presentaron un 
proyecto de ley para formar un nuevo cuerpo policiaco que podrá reclutar a paramilitares 
fronterizos 
 

 
Apresan al panista Von Roehrich, jefe del cártel inmobiliario 
Falló su intento de ingresar a EU 
 

 
Acudirían empresas de Canadá al T-MEC por Ley Minera 
Diputados. Dan madruguete Morena y aliados; aprueban reforma alterna 
 

 
Aprueban reforma a la ley minera, con mayor flexibilidad que iniciativa previa 
Nueva propuesta tuvo rechazo de oposición en San Lázaro 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Rematan avión presidencial en 25 mdd menos de su valor 
actual 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/venden-avion-por-debajo-de-su-ultima-valuacion/ 
Tras casi cinco años, desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
suspendió las operaciones del avión presidencial TP01 y anunció su venta, el 
gobierno mexicano firmó el contrato de compraventa de la aeronave. 
El monto de la venta del José María Morelos y Pavón será de mil 659 millones 
de pesos, equivalente a 92 millones de dólares, es decir, 25 millones de 
dólares menos que su última valuación, que fue de 117 millones de dólares 
en 2021 y que hizo la ONU. En el proceso de compra y venta intervino el 
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), así como Banobras, 
dependencias que firmaron un contrato de colaboración desde la primera 
semana de abril. Desde entonces ya se tenían dos interesados. 
 
Dan 8 meses para sacar a GN de Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-da-8-meses-para-que-sedena-deje-control-
de-gn/ 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio un plazo de ocho 
meses a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para regresarle el 
control operativo y administrativo de la Guardia Nacional a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que por mandato del artículo 21 
constitucional le corresponde. Por mayoría de nueve votos contra dos, de 
los ministros Arturo Zaldívar y Yasmín Esquivel, el pleno aprobó la propuesta 
del ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá para que la sentencia 
que anuló la transferencia de la corporación a la Sedena, surta efectos a 
partir del 1 de enero del próximo año, fecha en que inicia la recta final del 
sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Dicho plazo, consideró González Alcántara Carrancá, permitirá a las 
dependencias involucradas realizar gradualmente el reajuste en el control 
administrativo, presupuestal y operativo de la Guardia Nacional, que debe 
estar adscrita a la SSPC, dependencia del ramo de la seguridad pública. 
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Concluye plazo para impugnar 'Plan B' electoral en SCJN  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/plazo-impugnar-plan-electoral-concluye-
scjn 
Ciudad de México. - Este jueves concluyó el plazo para que fueran 
presentadas ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) el último 
tipo de impugnaciones en contra de la segunda parte del denominado Plan 
B de la reforma electoral. De acuerdo con registros de la SCJN, este 20 de 
abril fue la fecha límite para recibir controversias constitucionales en contra 
de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de la Ley 
General de Partidos Políticos, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación, así como de la expedición de la Ley General de los Medios de 
Impugnación en Materia Electoral. El plazo para que presentaran acciones 
de inconstitucionalidad, el otro tipo de demanda posible para impugnar 
este segundo paquete de reformas en materia electoral, ya había vencido. 
 
GN estará 8 meses más bajo control de Sedena; la Suprema 
Corte dio plazo al gobierno federal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-estara-8-meses-mas-bajo-control-de-sedena-
la-suprema-corte-dio-plazo-al-gobierno-federal 
La sentencia que anuló el pase de la Guardia Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) será válida a partir del 1 de enero de 2024, 
resolvió la Corte. En su propuesta de efectos, el ministro Juan Luis González 
Alcántara Carrancá explicó que el plazo de ocho meses se otorgó para que 
el reajuste en las dependencias involucradas se realice de manera 
ordenada. “Contarán con el tiempo necesario para realizar gradualmente el 
reajuste en el control administrativo, presupuestal y operativo de la Guardia 
Nacional que, por mandato del artículo 24 constitucional, corresponde a la 
Secretaría del ramo en Seguridad Pública”, explicó. Además, dijo que se 
buscó darle certeza jurídica a los elementos de la corporación, que pasará a 
la jurisdicción de la dependencia que encabeza Rosa Icela Rodríguez. 
La Corte comenzó ayer la revisión del proyecto de la acción de 
inconstitucionalidad promovida por la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos en contra de la Ley de la Guardia Nacional. 
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Zelenski pide a México dirigir bloque por la paz; da mensaje en 
San Lázaro  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-ucrania-volodimir-zelenski-mensaje-
congreso-mexico-en-vivo/1582725 
El presidente de la República de Ucrania, Volodímir Zelenski, pidió apoyo a 
México para ejercer su liderazgo en Latinoamérica y poner en práctica en la 
región el plan de paz para poner fin a la invasión de Rusia. 
En un insólito encuentro vía telemática desde el grupo de amistad México-
Ucrania, el mandatario ucraniano expresó su agradecimiento a México por 
su solidaridad con su pueblo a un año de la invasión de Rusia.  
“Los invito a escoger: ¿qué punto de la fórmula de la paz le permite 
determinar a México a mostrar su liderazgo? Ucrania propuso a la 
comunidad de América Latina a organizar una cumbre especial y mostrar 
su posesión de principios globales en defensa de la integridad territorial, la 
paz y respeto entre los pueblos. La soberanía de las naciones. Creo que con 
la ayuda de México eso podría ser mucho más rápido”, manifestó. 
Ante diputados mexicanos, Volodimir Zelenski condenó la invasión a su 
territorio y acusó a Rusia de ser “hipócrita” al asegurar que quiere la paz pero 
aún sigue en su territorio, con el único fin de ganar tiempo para reagruparse 
y “encontrar nuevas armas”. 
 
Por mayoría, aprueban en San Lázaro reforma a Ley Minera  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/21/politica/por-mayoria-aprueban-reforma-a-
la-ley-minera-en-la-camara-de-
diputados/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Con el voto en contra de PRI, PRD y PAN, Morena 
impuso su mayoría en la Cámara de Diputados y aprobó esta madrugada su 
iniciativa de reforma a la Ley Minera, con dispensa de trámite, y que difiere 
sustancialmente de la iniciativa que el 28 de marzo envió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Entre otros, ampliar a 80 años las 
concesiones para la explotación de minas. PT, PVEM, y Movimiento 
Ciudadano avalaron la propuesta. Santiago Creel Miranda, presidente de la 
mesa directiva, de viva voz registró su voto a favor, y luego entregó un oficio 
aclarando que era en contra. Morena negoció con la Cámara Minera de 
México (Camimex) la propuesta, ante el secretario de Gobernación, Adán  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-ucrania-volodimir-zelenski-mensaje-congreso-mexico-en-vivo/1582725
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-ucrania-volodimir-zelenski-mensaje-congreso-mexico-en-vivo/1582725
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/21/politica/por-mayoria-aprueban-reforma-a-la-ley-minera-en-la-camara-de-diputados/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/21/politica/por-mayoria-aprueban-reforma-a-la-ley-minera-en-la-camara-de-diputados/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/21/politica/por-mayoria-aprueban-reforma-a-la-ley-minera-en-la-camara-de-diputados/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Augusto López Hernández, antes de darla a conocer al grueso de los 
diputados. PRI, PAN y PRD condenaron que la mayoría de los legisladores 
avalaran una reforma que “se negoció en lo oscurito”, violentando el proceso 
legislativo y sin considerar a comunidades indígenas, afromexicanos, 
expertos, academia, mineros y demás. 
 
Alejandra Del Moral, combativa; Delfina Gómez a la defensiva  
https://www.reforma.com/alejandra-del-moral-combativa-delfina-gomez-a-la-
defensiva/ar2591153?v=4 
Ciudad de México. - El guion ya estaba escrito para el primer debate entre 
candidatas al Gobierno del Estado de México: la priista Alejandra del Moral 
salió combativa y la morenista Delfina Gómez se mantuvo a la defensiva y 
acusó desesperación de su contrincante. Desde el primer minuto, ambas 
dejaron clara su apuesta en el ejercicio que se llevó a cabo en la sede del 
Instituto Electoral del Edomex (IEEM), como parte de la campaña para la 
elección del 4 de junio. Del Moral exigió a la maestra que pidiera perdón a 
trabajadores de Texcoco -presentes en el salón a invitación de la priista-, a 
quienes les cobraron diezmos en sus salarios mientras fue Alcaldesa entre 
2013 y 2015. "Aquí hay gente de Texcoco a la que tú le robaste el salario y es 
la oportunidad para que les pidas perdón", abrió Del Moral contra la 
morenista, quien respondió que era una mentira. 
 
Cae jefe panista de BJ por transa inmobiliaria  
https://www.reforma.com/cae-jefe-panista-de-bj-por-transa-inmobiliaria/ar2591090?v=2 
Texas. - Acusado de encabezar una red de corrupción inmobiliaria en la 
Alcaldía Benito Juárez (2015-2018), el ex Delegado panista, Christian Von 
Roehrich, fue detenido ayer en McAllen, Texas. Con el cabello y la barba 
crecida, el también ex diputado local fue deportado por la Garita Reynosa 
Hidalgo, tras haber intentado ingresar de manera ilegal a EU. Previamente, 
Von Roehrich se resguardó en Morelos, Guanajuato, Querétaro y 
Tamaulipas, hasta ser aprehendido por agentes de Aduanas y Protección 
Fronteriza.  
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"Encabezó una red de corrupción conformada principalmente por 
funcionarios de la Alcaldía señalada, a quienes se les atribuye el 
otorgamiento de permisos ilegales de construcción, desalojos violentos y 
extorsiones a empresarios a través de la solicitud de sobornos en efectivo 
y/o departamentos", informó ayer Ulises Lara, vocero de la Fiscalía de 
Justicia capitalina. 
 
'Inflan' capacidad de energía a CFE  
https://www.reforma.com/inflan-capacidad-de-energia-a-cfe/ar2590970?v=7 
Ciudad de México. - De concretarse la compra de 13 centrales de Iberdrola 
por parte del fondo Mexico Infraestructura Partner (MIP) y el Gobierno, sólo 
se sumarán mil 135 megawatts a la capacidad efectiva de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y no los 8 mil 539 como se había planteado al 
anunciarse la operación. Esto se debe a que que 10 de las 13 centrales de 
Iberdrola operan bajo un contrato de Productor Independiente de Energía 
(PIE), un esquema que surgió en 1992 para que privados construyeran 
centrales, pero la totalidad de la energía se vende exclusivamente a la CFE. 
Del paquete, las 10 centrales PIE, con capacidad total de 7 mil 404 
megawatts, ya destinan su energía a la empresa estatal desde que 
arrancaron su operación, por lo que no implican una adición de capacidad, 
aseguró Francisco Barnés de Castro, ex comisionado de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE).. 
 
Mara Salvatrucha busca cobijo de La Unión Tepito  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/maras-tienen-nexos-con-la-union-tepito/ 
Debido al régimen de excepción impuesto por el presidente Nayib Bukele 
para combatir a las pandillas y clicas en El Salvador, líderes de la Mara 
Salvatrucha se han refugiado no sólo en México, sino en la Zona 
Metropolitana, en donde han generado nexos con organizaciones 
criminales de la Ciudad y el Estado de México. Informes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) señalan que líderes pandilleros han formado 
alianzas con La Unión Tepito y otras organizaciones independientes en el 
Estado de México, para continuar delinquiendo principalmente en la venta 
de droga y armas de fuego, mientras se ocultan para evitar ser detenidos y 
deportados.  
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Debido a las condiciones del país centroamericano, en donde han 
encarcelado a pandilleros detenidos en el Centro de Confinamiento del 
Terrorismo, la frontera de Chiapas se ha vuelto su refugio, donde utilizan 
documentos falsos para ingresar al país, de acuerdo con información 
consultada por EL UNIVERSAL. 
 
Se abre en AL puerta en favor de liberación de Assange, afirma 
su padre  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/20/politica/se-abre-en-al-puerta-en-favor-de-
liberacion-de-assange-afirma-su-padre/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Estado de México. - “Desde América Latina se ha abierto una nueva puerta 
en favor de la libertad de Julián Assange”, indicó su padre John Shipton, 
desde la Cámara de Diputados, acompañado de su otro hijo, Gabriel, quien 
abundó sobre su encuentro previo con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en Palacio Nacional. Dijo que el mandatario “reafirmó su 
compromiso incondicional de llevar hasta los más altos niveles esta lucha, 
por lo que representa la libertad de expresión global. Es un mensaje que 
quiere llevar alrededor del mundo”, sostuvo. En conferencia de prensa, con 
el apoyo expreso de diputados de Morena, John Shipton afirmó que “el sol 
está brillando más que nunca” no sólo por el respaldo del presidente 
mexicano, también por el acompañamiento de Brasil, Argentina, Chile, 
Colombia y Venezuela en la exigencia de liberación de Assange. 
 
Texas pide habiltar a 'cazadores de migrantes' contra fentanilo 
https://www.milenio.com/internacional/texas-pide-habiltar-cazadores-migrantes-fentanilo 
A pesar de las graves acusaciones contra los grupos paramilitares 
estadunidenses, que patrullan la frontera con México bajo el propósito 
declarado de “protegerla” de migrantes sin documentos y de lo que llaman 
vagamente como “el cártel”, los republicanos que dominan la Casa de 
Representantes de Texas presentaron una iniciativa de ley para crear un 
nuevo cuerpo policial, denominado Unidad de Protección de la 
Frontera,que le dará al gobernador la facultad de incorporar a civiles 
miembros de esas organizaciones y dotarlos de poderes para ejecutar 
arrestos.  
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Si se aprueba la propuesta, los demócratas se verán en un dilema, según 
han comentado en privado con periodistas: o se resignan a aceptarla o la 
denunciarán como anticonstitucional ante una Suprema Corte de Justicia 
en la que, a partir de nombramientos hechos por Donald Trump, el bando 
conservador está en evidente ventaja, con seis jueces contra tres del bloque 
progresista, y el fallo seguramente será a favor de los republicanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/para-la-guardia-nacional-el-senado-
es-un-cero-a-la-izquierda/ 
Nos cuentan que mientras la Suprema Corte frenaba el traslado de la 
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, el cuerpo policiaco creado 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador no ha intentado siquiera 
cumplir con el Senado el plazo para entregar su informe de actividades del 
año anterior. La fecha estaba fijada para el inicio del periodo de sesiones que 
ya está a punto de concluir. Así que ni la promesa de mantener un mando 
civil ni la de someterse a la rendición de cuentas al Congreso han sido 
cumplidas ni se ve intención alguna de hacerlo. O sea que, como se dice del 
Inai en las mañaneras, la Guardia considera a la Cámara alta “un cero a la 
izquierda”. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-21/op247546 
¿Y QUIÉN ganó el debate para la gubernatura del Estado de México? Pues 
fue como una pelea de box en la que Alejandra del Moral anduvo 
correteando por el ring a Delfina Gómez. Sin duda, logró colocarle dos 
derechazos y un gancho al hígado, pero no la noqueó. 
DE HECHO, la morenista se hizo más daño a sí misma al hacer evidente que 
llevaba un guion y no iba a salirse ni una coma de él. De hecho, fue bastante 
notorio que Delfina Gómez leyó durante toda la hora. Tal vez hubiera sido 
más honesto que hablara su guionista en el debate. 
ADEMÁS queda la duda de cuál es el verdadero proyecto de la candidata de 
Morena. Porque por un lado se promociona diciendo que va de la mano de 
"ya saben quién", para presumir su cercanía con AMLO. Pero ayer aseguró 
que sí respetaría el sistema anticorrupción estatal y el organismo de 
transparencia... que a nivel federal la 4T intenta desaparecer. O una u otra: 
las dos cosas no se pueden. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1714 
Que frente a las quejas de AMLO por la “intromisión” de la DEA con el 
espionaje a los Chapitos y por la divulgación de un apunte del Pentágono 
sobre una eventual discrepancia entre Marina y Sedena, John Kirby, 
portavoz de la Casa Blanca, argumentó que la imputación a 28 integrantes 
del cártel de Sinaloa está sustentada en la lucha pactada por México, EU y 
Canadá contra el narcotráfico, mientras que el embajador Ken Salazar se 
limitó a defender la fuerte relación binacional en materias de defensa y 
seguridad. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Las revisiones de la ASF al Ejército  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-revisiones-de-la-asf-al-
ejercito/ 
Más que furiosa, la reacción del presidente Andrés Manuel López Obrador al 
revés que le dio esta semana la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se 
observa nerviosa, con tintes a proteger y a dejar en la opacidad todas las 
decisiones que en materia administrativa y presupuestaria ha tomado la 
Sedena con la Guardia Nacional. La vida de lujos del general secretario, Luis 
Crescencio Sandoval, y su familia, son apenas una pequeña muestra de las 
frivolidades o irregularidades que podrían encontrarse, por lo que el objetivo 
ahora es ocultar la mayor cantidad de información. 
 
Sergio Sarmiento 
Sin transparencia 
https://www.reforma.com/sin-transparencia-2023-04-21/op247548 
"La transparencia es para aquellos que desempeñan responsabilidades 
públicas y ejercen el poder. La privacidad es para todos los demás". Glenn 
Greenwald 
No, la transparencia no es producto de una graciosa concesión del poder. 
Tampoco es obra de Carlos Salinas de Gortari, aunque el presidente López 
Obrador haya afirmado este 18 de abril: "Siempre he dicho que ese instituto 
[el INAI] es un cero a la izquierda, no sirve para nada, que lo crearon para 
simular que se iba a combatir la corrupción. Es como la Fiscalía 
Anticorrupción. 'Magínense que crearon todos estos organismos y Salinas 
modificó el Código Penal para que la corrupción no se considerara delito 
grave. Y no era la corrupción delito grave y, sin embargo, crearon los 
organismos supuestamente para combatir la corrupción. Una tomadura de 
pelo, un disparate". 
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Carlos Marín 
Salvadota que nos dio la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/salvadota-que-nos-dio-
la-corte 
Que la seguridad pública sea comandada por militares parte de una 
convicción errada: suponer que la policía española y la gendarmería 
francesa dependen de las fuerzas armadas, pero lo cierto es que dependen 
de sus respectivos ministerios civiles del Interior. 
La desconfianza del presidente López Obrador en los civiles incluye a su 
propia secretaria federal de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, por suponer 
que cualquier dependencia que no sea la Defensa Nacional llevará a la 
Guardia Nacional, de manera fatal, a corromperse. 
El ingrediente militar en las policías dentro y fuera de México es por demás 
explicable por factores tales como formación, disciplina, equipamiento, 
cadena de responsabilidades, etcétera, pero con el sainete generado por el 
fallo de la Suprema Corte y la injuriosa reacción presidencial vale la pena 
saber cómo son controladas esas policías en el extranjero. 
 
Enrique Quintana 
Iberdrola: las razones y las sinrazones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/21/iberdrola-las-
razones-y-las-sinrazones/ 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, expuso el miércoles 
pasado la estructura financiera con la que se realizará la compra de 13 
plantas de Iberdrola. Con la explicación, se entienden algunas razones y 
siguen presentes diversas sinrazones. Permítame enumerar lo más 
importante. 
1-La forma en que se hará la compra. 
De acuerdo con lo indicado, la adquiriente de las plantas será un vehículo, 
es decir, una entidad jurídica que tendrá como controladora al Fonadin, que 
tendrá el 51 por ciento del capital, mientras que inversionistas institucionales 
se quedarán con el 49 por ciento. El capital aportado a la nueva entidad será 
de 45 mil millones de pesos. La gestión de la compra a nombre de los 
inversionistas corresponderá a la empresa privada Mexico Infrastructure 
Partners (MIP). 
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Darío Celis 
Flotis para la ministra  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/21/flotis-para-la-ministra/ 
¿LE ALCANZARÁ AL Rector de la UNAM, Enrique Graue, la cuerda para que 
la máxima casa de estudios se sacuda a la ministra Yasmín Esquivel? 
La respuesta es no. La esposa del contratista favorito de Andrés Manuel 
López Obrador, léase José María Rioóbo, cuenta con una suspensión que 
detiene la investigación de su supuesto plagio. 
Así, si mañana la UNAM defenestrara a la ministra, ésta no estaría obligada 
a dejar su puesto en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La abogada 
operó bien: consiguió alargar el proceso y ganará tiempo. 
Yasmín Esquivel apuesta a la salida de Graue en noviembre, y a que el nuevo 
rector inicie de cero el análisis de su caso, claro, no sin antes cabildearlo, para 
revertir el fallo de la UNAM en su contra. 
En esa tesitura, los reflectores se voltean a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) que preside Norma Piña. ¿Está en la máxima instancia de 
procuración de justicia mantener en sus filas a Esquivel? 
 
Raymundo Riva Palacio 
La DEA en México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/21/la-dea-en-
mexico/ 
La DEA, para el presidente Andrés Manuel López Obrador, es buena cuando 
le es funcional a sus intereses, pero perniciosa e injerencista cuando 
perjudican a su gobierno. La discrecionalidad estomacal del Presidente lo 
mete en un péndulo, pero sería mejor que utilizara un método que parta de 
la premisa de que la DEA, siempre, sí es una agencia abusiva y tramposa, 
que tiene agendas políticas y pugnas y contradicciones internas, como en 
la actualidad, con la investigación a la directora, Anne Milgram, por presunta 
corrupción. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria y Ayuntamiento de Chignahuapan, 
realizan jornada de audiencias de justicia agraria  
https://sintesis.com.mx/puebla/2023/04/20/chignahuapan-justicia-agraria/ 
Puebla. - La Magistrada, María Eugenia Camacho Aranda, Titular del 
Tribunal Agrario Distrito 33, con sede el Tlaxcala y José Juan Lara, 
representante de la Procuraduría Agraria en Puebla, estuvo en 
Chignahuapan para llevar a cabo una jornada de atención donde los 
ciudadanos pudieron presentar diversos trámites ante la dependencia 
federal. Ernesto Cortés, Secretario General del Ayuntamiento, quien fue el 
encargado de inaugurar el evento en representación del Alcalde, Lorenzo 
Rivera; dijo que el acercamiento de servicios a la población es muy 
importante, sobre todo en esta zona, donde existen muchas propiedades 
ejidales. Además, enfatizó que esta jornada, tiene como objetivo principal 
ayudar a las mujeres de Chignahuapan y Zacatlán, para tener mayor acceso 
a tierras ejidales, realizando 27 juicios agrarios. 
 
Refrenda Gobierno del Estado apoyo al sector agropecuario  
https://megalopolismx.com/noticia/98459/refrenda-gobierno-del-estado-apoyo-al-sector-
agropecuario 
Morelos. - A invitación de Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
procurador agrario nacional, la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (Sedagro), Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en el foro 
“Diálogos Agrarios”, donde se abordaron temas de interés para el desarrollo 
del campo morelense. Con la presencia de ejidatarios, comuneros, 
comisariados, autoridades locales y federales, se llevó a cabo este encuentro 
en la sede del Poder Legislativo, donde escucharon las inquietudes de los 
asistentes y refrendaron su compromiso de coordinar esfuerzos, federación 
y estado, para garantizar la justicia agraria, eficaz y con respeto a los 
derechos de las mujeres y hombres del campo.  
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Durante su intervención, Hernández Palacios Mirón se comprometió a la 
actualización de padrones agrarios, que en promedio tienen 30 años que no 
se han renovado en el país, a fin de reconocer a las y los nuevos comuneros 
y ejidatarios, reglamentos internos con respeto a los derechos humanos y 
con perspectiva de género. 
 
Rinde protesta abogado de la Procuraduría Agraria  
https://diario.mx/juarez/rinde-protesta-abogado-de-la-procuraduria-agraria-20230420-
2047319.html 
Chihuahua. - El martes rindió protesta Sergio Rivera Figueroa como 
abogado agrario de la residencia local de la Procuraduría Agraria federal. 
El funcionario señaló que el eje de la nueva administración al interior de esa 
dependencia es reinventar la acción de la instancia en la conciliación de 
conflictos en comunidades y ejidos. Además, ante la sospecha de 
compraventa de terrenos ilegales en la región, la dependencia realizará un 
estudio cartográfico para detectar predios con escrituras apócrifas en 
colonias de la ciudad y áreas de Samalayuca, adelantó.  “En Samalayuca hay 
ventas de terrenos y tenemos casi la certeza de que hay irregularidades, 
venimos a eso: a tratar de que la ley agraria se cumpla por los comisariados 
ejidales. También tenemos información de que hay terrenos nacionales 
invadidos en algunas colonias de la ciudad y que el mismo municipio 
escritura, por lo que levantaremos un estudio cartográfico”, detalló. 
 
Acusan enajenación 'turbia' de parcela en el ejido Benito Juárez 
de Ahome  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/losmochis/Acusan-enajenacion-turbia-de-parcela-en-
el-ejido-Benito-Juarez-de-Ahome-20230420-0088.html 
Sinaloa, Los Mochis. - Los hermanos Julio César e Israel Gastélum, del ejido 
Benito Juárez, acusaron que su prima Silvia Ester "B" se apropió de una 
parcela que le pertenecía a su padre, mediante un procedimiento turbio. 
Según contaron, su papá, Clemente Gastélum Nafarrate, recibió ese terreno 
hace unos 75 años, pero cuando eran todavía niños él se separó de su mamá, 
y ya no supieron sobre su propiedad, hasta que indagaron hace poco. 
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"Fuimos a una junta ejidal, y el comisariado nos está ocultando información, 
dice que no hay título, que no hay nada, pero tiene que haber. Dice que el 
ejido a ella le dio la tierra, ¡pero cómo se la va a dar! Y mi padre no aparece", 
comentó Israel. Julio César e Israel advirtieron que acudirán ante la 
Procuraduría Agraria para interponer una denuncia contra su prima, su 
papá y el ejido, pues aseguran tener derecho patrimonial sobre ese terreno 
junto a sus otros cinco hermanos y dos hermanas. 
 
Personal de la Delegación de la SEDATU y del RAN en Chetumal 
se Manifiestan Contra el Gobierno Federal  
https://diariocambio22.mx/personal-de-la-delegacion-de-la-sedatu-y-del-ran-en-chetumal-
se-manifiestan-contra-el-gobierno-federal/ 
Quintana Roo. - Este jueves, personal sindicalizado de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y del Registro Agrario 
Nacional (RAN) se manifestaron a las afueras de las instalaciones de la 
SEDATU en la capital del estado, en protesta contra el gobierno federal por 
no respetar las condiciones generales de trabajo. 
El secretario seccional 9 del Sindicato Democrático en Quintana Roo Diego 
Chí y Ruiz, denunció que la inconformidad se basa por la reducción que han 
tenido en los montos de pago por días económicos, la suspensión de 
estímulos por puntualidad, horas extras y vales de despensa, así como la 
negativa para basificar a trabajadores en ambas dependencias y poder 
heredar sus plazas a sus hijos o familiares directos al jubilarse. 
A la manifestación, también se sumaron las dirigencias de los sindicatos de 
trabajadores de dependencias como la Secretaría del Bienestar, Sagarpa, 
SICT, Procuraduría Agraria, SNTE, Salud, SAT entre otros más y que 
igualmente están representados todos en la Federación Democrática de 
Sindicatos de Servidores Públicos (FEDESSP) con su presidente colegiado 
Armando Palomo Gómez. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 21/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686360&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Sonora y el Municipio de Hermosillo. 
 
DOF: 21/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686361&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado San Pablo, con una superficie aproximada de 24-08-46.065 
hectáreas, ubicado en Mezcalapa, Chis. 
 
DOF: 21/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686359&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de México y el Municipio de Jaltenco. 
 
DOF: 21/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686354&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-016-ASEA-2023, 
Especificaciones de Seguridad Industrial, Seguridad Operativa y protección 
al medio ambiente que deben observarse para las Prospecciones Sísmicas 
que se realicen en zonas agrícolas, ganaderas y eriales (Cancela y sustituye 
a la NOM-116-SEMARNAT-2005, Que establece las especificaciones de 
protección ambiental para prospecciones sismológicas terrestres que se 
realicen en zonas agrícolas, ganaderas y eriales). 
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DOF: 21/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686358&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios modalidad Equipamiento Urbano y 
Espacio Público para el ejercicio fiscal 2021, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de México y el Municipio 
de Chimalhuacán. 
 
DOF: 20/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686328&fecha=20/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de El Barrio de la Soledad. 
 
DOF: 20/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686329&fecha=20/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de San Juan Bautista Tuxtepec. 
 
Reconocen a Sedatu e instituciones mexicanas por garantizar 
vivienda adecuada  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reconocen-a-sedatu-e-instituciones-mexicanas-por-
garantizar-vivienda-adecuada 
Ciudad de México. - Legisladores y representantes de ONU-Hábitat 
reconocieron la labor de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) e instituciones mexicanas para garantizar una vivienda 
adecuada a través de políticas accesibles que promueven satisfacer las  
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demandas habitacionales en el país. Durante el Foro de Vivienda Adecuada 
en la Cámara de Diputados inaugurado por el titular de Sedatu, Román 
Meyer Falcón, el representante de ONU-Hábitat para América Latina y El 
Caribe, Elkin Velásquez, destacó el trabajo coordinado del Gobierno de 
México para garantizar el derecho a una vivienda adecuada a más familias 
que viven en zonas de alta marginación.  
“Colocar la vivienda al centro del desarrollo sostenible es indispensable para 
lograr que las familias tengan una mejor calidad de vida; en esta materia, 
México ha demostrado una perspectiva nueva y ahora es ejemplo a seguir 
para América Latina y El Caribe”, subrayó al emitir su mensaje virtual. 
 
Participa INPI en el XXII periodo de sesiones del Foro para 
Cuestiones Indígenas de la ONU  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/participa-inpi-en-el-xxii-periodo-de-sesiones-del-foro-
para-cuestiones-indigenas-de-la-onu?idiom=es 
El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), participa en el XXII 
Periodo de Sesiones del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas, 
que tiene lugar del 17 al 28 de abril de este año, en la sede de las Naciones 
Unidas en la ciudad de Nueva York, Estados Unidos. 
Representantes de la institución, que dirige Adelfo Regino Montes, 
asistieron a reuniones bilaterales con Australia, Nueva Zelandia y Colombia 
para intercambiar puntos de vista sobre varios temas de interés común, 
como: la importancia de llevar a cabo el seminario internacional de expertos 
sobre la implementación de la Declaración de las Naciones Unidas sobre los 
Derechos de los Pueblos Indígenas. 
 
México antepone el principio precautorio y la justicia climática 
en la experimentación con geoingeniería solar  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-antepone-el-principio-precautorio-y-la-
justicia-climatica-en-la-experimentacion-con-geoingenieria-solar 
Bajo la premisa de que en el territorio nacional no se permitirán realizar 
experimentos de geoingeniería solar, el Gobierno de México, a través del 
Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), iniciaron la conversación pública desde  
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el punto de vista social, técnico-científico y del marco jurídico para ayudar a 
construir una opinión informada sobre el tema, favoreciendo la protección 
de las comunidades y los entornos ambientales del país. 
A través del foro "La geoingeniería en México, reflexiones desde el principio 
precautorio y la justicia climática", representantes de las tres dependencias 
brindaron información sobre los experimentos irregulares de geoingeniería 
solar que se realizaron en nuestro país, en un primer esfuerzo de acercar a 
la ciudadanía y a la comunidad científica y tecnológica, información 
pertinente de estas tecnologías. 
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